



Exjefe negociador de la Unión Europea para el Brexit:

# Macron termina con meses de incertidumbre y nombra a Michel Barnier como primer ministro

El político conservador tendrá la difícil misión de dar estabilidad al gobierno en un escenario fraccionado y en el que la izquierda prometió tumbar al nuevo *premier*.

JOSÉ TOMÁS TENORIO LABRA  
Corresponsal en España

**T**ras casi dos meses de incertidumbre, el Presidente francés, Emmanuel Macron, nombró al exministro y excomisario europeo Michel Barnier como nuevo primer ministro, una opción que, según el mandatario, dará estabilidad al Ejecutivo en el escenario de mayor fragmentación política de la historia de la Quinta República. Sin embargo, la decisión también amenaza con profundizar el enfrentamiento con la oposición de izquierda que, liderada por La Francia Insumisa (LFI, izquierda radical), alega que le "robaron" el gobierno y promete hacer caer al nuevo *premier*, quien pertenece a Los Republicanos (derecha conservadora).

Barnier —quien fue el principal negociador de la Unión Europea frente a Reino Unido para el proceso del Brexit— tiene el encargo de Macron de formar un "gobierno unificador" de la forma "más ampliamente posible".

"Afronto este período, esta nueva página, con mucha humildad", dijo Barnier tras asumir formalmente el cargo en el Hotel de Matignon, la residencia del jefe de gobierno. El ahora *premier* enfatizó en su discurso la necesidad de "responder lo mejor que podamos a los desafíos, a la ira, al sentimiento de abandono y de injusticia que tanto prevalece" en el país, y prometió una "nueva era" para dejar las divisiones de la nación atrás.

## Un escenario difícil de transitar

Reconocido por su larga trayectoria y por su manejo en la búsqueda de consensos difíciles



**BARNIER SERÁ EL PRIMER MINISTRO** de más edad y reemplaza al más joven que ha tenido Francia. En la foto, a su llegada al Hotel de Matignon, la residencia oficial del jefe de gobierno.

—como demostró en su etapa como jefe negociador durante el Brexit—, llega al gobierno en un escenario inédito para Francia, con una Asamblea Nacional (AN, Legislativo) sin mayorías claras, que permitan a un sector gobernar en solitario (289 escaños). El escenario es resultado de las elecciones legislativas adelantadas que dejaron a la Cámara repartida, principalmente, en tres fuer-

zas: con 193 bancas, el Nuevo Frente Popular, una alianza de izquierdas liderada por LFI; con 166 escaños, la bancada que apoya a Macron; y con 142, el partido de extrema derecha de Marine Le Pen, Agrupación Nacional (RN).

Y aunque el partido de Barnier, Los Republicanos (LR, derecha gaullista o conservadora), apenas tiene 47 diputados, su nombramiento como primer ministro es

una señal de que Macron buscará apoyarse en la formación no para alcanzar una mayoría absoluta, sino que para blindarse parcialmente en caso de una moción de censura de rivales como el NFP o RN, que por sí solos no contarían con los votos para avanzar con ese mecanismo.

"Este acuerdo se basa en la suposición de que las voces de la extrema derecha y de la izquierda

decidir si su partido se une o se abstiene de una censura al nuevo gobierno, lo que ya asoma como crucial para la supervivencia del nuevo gabinete. "Esto equivale a poner al gobierno bajo el control de la extrema derecha", afirma Bacot, quien señala que la necesidad de la "neutralidad benevolente" de RN podría ser una complicación para los mismos miembros del centro macronista.

Le Pen rápidamente dio muestras de los mínimos que esperará del próximo gobierno, al afirmar que entre los "temas de fondo" deberán estar algunos de los más importantes para la formación, como "la inmigración fuera de control, la inseguridad que se dispara y la preservación del poder adquisitivo de los franceses".

A su vez, el hecho de que el nuevo primer ministro no provenga de las filas del macronismo instala la duda sobre "quiénes conformarán el nuevo gabinete y qué programa van a seguir", según el cientista político de la Universidad de Borgoña Raphael Porteilla, quien señala a este medio que Macron tendría que ceder tanto a posturas más conservadoras de LR como también a aspectos del programa de Barnier que apunten a tranquilizar a RN.

## Disgusto *brexiteer* al otro lado del canal de la Mancha

El nombramiento de Michel Barnier no fue bien recibido en Reino Unido por los partidarios más duros del Brexit, quienes recuerdan al ahora primer ministro francés como un negociador duro en la etapa que marcó la separación de Londres con la Unión Europea.

"No es un amigo de Reino Unido", afirmó el exdiputado conservador y reconocido defensor de un Brexit "duro" Jacob Rees-Mog, mientras que el líder del expartido del Brexit y actual Reform UK, Nigel Farage, calificó a Barnier como un "fanático de la UE que, lamentablemente, le vendrá muy bien al vendido (Primer Ministro Keir) Starmer".

Por su parte, el parlamentario conservador John Hayes, también defensor del Brexit, criticó la llegada al cargo de Barnier, al considerar que en las negociaciones del Brexit "estuvo determinado a darle el peor acuerdo posible a Reino Unido".

nunca se unirán, ni para una moción de censura, ni para votar algún texto fundamental", afirma a "El Mercurio" Paul Bacot, politólogo del Sciences Po de Lyon, quien destaca que en el escenario actual una moción de censura "desencadenaría un terremoto del cual nadie estaría seguro de salir vencedor".

Sin embargo, a poco de conocerse el nombramiento, los partidos del NFP —ecologistas, comunistas, socialistas y LFI— expresaron su rechazo al nuevo primer ministro y no ocultaron sus intenciones de tumbarlo mediante mociones de censura, al asegurar que su llegada a la jefatura de gobierno es un "robo electoral" y una "negación de la democracia".

Es que el NFP estuvo semanas presionando su éxito para que su candidata, Lucie Castets, fuera nombrada como primera ministra por Macron. Pero el Presidente se negó al afirmar que la coalición de izquierda no contaba con una mayoría suficiente para dar estabilidad al nuevo gobierno.

## La decisión crucial de Marine Le Pen

Por su parte, Le Pen aseguró que esperará a conocer los detalles del programa de Barnier para